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[Мир] Союзное государство

За честную журналистику
IХ Белорусский международный медиафорум «Партнерство во имя будущего: реалии 
глобального мира» — крупнейший и уникальный в своем роде проект на пространстве 
стран СНГ, ближнего и дальнего зарубежья. За годы своего существования он стал 
знаковой площадкой обмена мнениями, выработки новых идей и концепций с участием 
экспертно-медийного сообщества по актуальным проблемам современного мира. В 
этом году на форуме их, а также роль средств массовой информации в этих процессах, 
обсуждали в условиях формирования новых геополитических и экономических реалий
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Ф
орум собрал рекордный состав 

— более 500 участников из 26 

государств. В белорусскую 

столицу съехались представители 

руководства Исполнительного коми-

тета СНГ, ОДКБ, а также зарубежные 

эксперты, политологи, медиаперсоны, 

журналисты стран СНГ, Балтии и даль-

него зарубежья. 

Открывая нынешний форум, вице-

премьер Беларуси Анатолий Тозик от-

метил:

— Беларусь всегда была твердым 

приверженцем интеграции на пост-

советском пространстве. Мы убежде-

ны, что объединение социально-эко-

номического, духовного потенциала 

наших государств принесет наиболь-

шую пользу для каждой из стран, 

обеспечив устойчивую перспективу 

развития. Все мы стали свидетелями 

эпохального события — президенты 

Беларуси, России, Казахстана подпи-

сали договор о создании Евразийско-

го экономического союза. По оценкам 

экспертов, дополнительный прирост 

совокупного валового дохода в резуль-

тате создания этого интеграционного 

образования к 2030 году составит бо-

лее 900 миллиардов долларов. 

О том, что слово должно сближать 

государства и народы, противостоять 

призывам к раздору и вражде, спо-

собствовать налаживанию конструк-

тивного диалога во имя созидания 

и мира, говорится и в приветствии 

Президента Беларуси Александра Лу-

кашенко к участникам форума. «Се-

годня в условиях глобального инфор-

мационного пространства особенно 

востребована ответственная, честная 

журналистика», — в частности, под-

черкнул белорусский лидер. 

Особенность и символичность ны-

нешнего форума, организованного 

при содействии Постоянного Комите-

та Союзного государства, в том, что 

он проводился накануне 70-летия ос-

вобождения Беларуси от фашистских 

захватчиков. В программу включили 

мероприятия, связанные с темой Ве-

ликой Отечественной войны. Участ-

ники возложили венки к монументу 

на площади Победы в Минске, посе-

тили историко-культурный комплекс 

«Линия Сталина». На эксперт-сессии 

«Минск — сердце Беларуси» в город-

ской Ратуше прозвучала тема сохра-

нения исторической правды. Пред-

седатель Мингорисполкома Николай 

Ладутько проинформировал об от-

крытии нового Музея истории Вели-

кой Отечественной войны.

Дискуссии на форуме не прекраща-

лись и на сессиях, и в кулуарах. Одна 

из центральных тем для обсуждения 

— информационные войны, в которые 

благодаря новейшим технологиям и 

Интернету практически мгновенно 

вовлекаются те или иные государства. 

На эту тему в Минске шел честный и 

открытый разговор. О тенденциях го-

ворили политологи, журналисты, госу-

дарственные деятели. 

Активно включились в обсуждение 

заявленных тем первый заместитель 

гендиректора ИТАР-ТАСС (Россия) Ми-

хаил Гусман, председатель правления 

АО «Международное информационное 

агентство «Казинформ» (Казахстан) Да-

урен Дияров, международный обозре-

ватель телеканала «ТВ Центр» (Россия) 

Леонид Млечин. Со своим мнением 

познакомили участников форума глав-

ный редактор интернет-портала «Кав-

казская политика», член Совета при 

Президенте Российской Федерации 

по межнациональным отношениям 

Максим Шевченко, председатель ис-

следовательско-аналитической обще-

ственной организации «Интеграция и 

развитие» (Армения) Арам Сафарян, 

первый заместитель главного редакто-

ра информационных программ радио 

и телевидения Сербии Боян Бркич, 

главный редактор французского пе-

чатного издания Bastille-Republique-

Nations (Франция) Леви Пьер и другие.

Геннадий Миранович, редактор отде-

ла газеты «Красная Звезда» Министер-

ства обороны России, вернулся к теме 

Великой Победы, ее связи с днем сегод-

няшним и тем, что происходит в миро-

вом информационном пространстве. 

«Для меня тема 70-летия освобождения 

Беларуси, юбилея Победы — самая важ-

ная, — признается Геннадий Миранович. 

— Да, по-разному журналисты оценива-

ют одни и те же события. Одни пыта-

ются показать правду, дойти до истины. 

Другие интерпретируют факты так, как 

угодно им или тем, кто им платит. Но 

объективная оценка реальности должна 

быть и возможна! Но все ли хотят этой 

объективности? Посмотрите, как ино-

гда трактуют даже историю Великой 

Отечественной войны, в том числе и 

то, что происходило в Беларуси. Нель-

зя допускать искажения исторической 

правды!»

— На фоне последних событий на 

Украине хотелось бы говорить о роли 

журналистики, как она влияет на лю-

дей, — продолжил тему шеф-редактор 

собкоровской сети газеты «Казах-

станская правда» Сабит Малдыбаев. 

— Журналисты должны работать на 

согласие, на мир, а не настраивать лю-

дей друг против друга. Мне кажется, 

этот форум даст нам еще один стимул 

для объединения.

Кроме украинских событий, еще 

одна тема для обсуждения — евразий-

ская интеграция. При строительстве 

Евразийского экономического союза 

нужно учитывать ошибки, допущен-

ные в ЕС, полагает директор по про-

ектам Центра евразийской интегра-

ции (Россия) Сергей Ткачук: «Самая 

главная ошибка, которую не стоит 

повторять, — сверхбюрократизация 

европейских институтов».

Евразийская интеграция четко очер-

чивается вопросами экономического ре-

гулирования и за эти пределы выходить 

не собирается. Сегодня не стоит вопрос 

создания каких-то политических, воен-

но-политических и прочих блоков. То, 

что мы очерчиваем круг сугубо эконо-

мических вопросов, подтверждает идей-

но-мировоззренческую базу, которую 

несет в себе наше объединение».

От чего будет зависеть успех евра-

зийской интеграции? От последова-

тельной, грамотной и согласованной 

политики, в частности, по таким на-

правлениям, как энергетика, транс-

порт, промышленность, сельское хо-

зяйство. При этом каждая из сторон 

должна учитывать интересы другой. 

Наша договорно-правовая база позво-

ляет это делать.

…В этом году эксперт-сессии реши-

ли организовать по выездному прин-

ципу. И не прогадали. В программу ор-

ганично вписалось искреннее обсуж-

дение тем по геополитике и мировой 

экономике, о роли СМИ в глобализа-

ционных процессах. В последний день 

медиафорума его участники посетили 

Несвижский дворцово-парковый ан-

самбль.  РФС

Александра Дмитриева
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В кулуарах медиафорума

Государственный 
секретарь Союзного 
государства Григорий 
Рапота:

— Всегда, когда выступаешь перед людьми, объединен-

ными общим профессиональным интересом, хочется дать 

посыл, обозначить вопрос, обсуждение которого поможет 

в работе, в решении задач. Для начала необходимо опреде-

литься с понятием единого информационного пространства 

и решить, действительно ли оно необходимо в Союзном го-

сударстве. А если нужно, то в какой форме, ведь тогда не-

обходимо создавать одинаковые условия работы для жур-

налистов России и Беларуси. Когда на эти вопросы ответим, 

тогда достаточно оперативно решим все задачи.

Каким же образом Союзное государство должно пози-

ционироваться в постоянно меняющейся структуре инте-

грационных объединений, которые существуют на постсо-

ветском пространстве и в мире? Объединяться государства 

могут на фоне общих интересов. В послевоенное время, на-

пример, был общий интерес — не допустить подобную тра-

гедию. Результат — создание такой мощной организации, 

как ООН. Она и сейчас  существует и развивается, хотя и 

видоизменяется. Параллельно создаются такие структуры, 

как ЕС, на постсоветском пространстве — СНГ. А далее воз-

никают более мелкие объединения. Иногда человеку слож-

но разобраться в мозаике уже имеющихся интеграционных 

образований. Но сегодня, с появлением ЕАЭС, обязательно 

возникнет интерес и к этой теме. Союзное государство за-

нимает свою нишу.

Сразу после распада Советского Союза активизиро-

вались контакты между Беларусью и Россией. Это было 

естественно. Беларусь была центром высокотехнологичной 

продукции, сырьевая база — в России. Стремление сохра-

нить связи, центры компетенции стали сильной мотивацией 

движения навстречу друг другу.

В 1995 году подписано соглашение о Таможенном со-

юзе между двумя государствами, в том же году присоеди-

нился Казахстан. Родился и проект, который мы называем 

Союзным государством. Он не реализован до конца, но 

сильно продвинут. Были решены задачи, которые служат 

интересам жителей двух государств. Основное — создание 

обстановки, когда россияне и белорусы не чувствуют себя 

иностранцами на территории обоих государств. Открыты 

границы, подписан ряд соглашений о равных правах. Каж-

дый может выбирать место жительства, работу, получать 

образование, медпомощь. Этот пример стал в определенной 

степени пилотным для развития ЕАЭС. Многие технологии 

обкатались на Союзном государстве.

Как станут развиваться интеграционные объединения 

в дальнейшем, будут сливаться или действовать в незави-

симом направлении? Полагаю, ситуация будет меняться в 

зависимости от национальных интересов государств. Если 

выстроить линейку национальных приоритетов, то самое 

важное — внутреннее развитие, внутренняя стабильность. 

На втором месте — среда обитания, внешняя оболочка, 

ближайшие соседи. Если у них что-то случилось, то это от-

разится и на тебе. А дальше уже весь остальной мир. 

Проблема ближнего окружения — важный фактор наци-

ональной безопасности. В зависимости от изменения на-

циональных интересов будут меняться и интеграционные 

объединения.

Руководитель Центра 
международной 
журналистики и 
исследований ФГУП 
«Международное 
информационное 
агентство «Россия 
сегодня», член 

Общественной палаты России Вероника 
Крашенинникова:

— Беларусь является примером действующего социаль-

ного государства, где забота о гражданах проявляется не на 

словах, а на деле. Экономическое состояние страны, уровень 

благосостояния народа... На самом деле это один из самых 

успешных примеров работы социального государства в мире.

Считаю важным обсуждение перспектив Евразийского 

экономического союза. Интеграционные процессы идут во 

многих регионах мира и продиктованы экономической це-

лесообразностью. Интеграция на постсоветском простран-

стве — выигрышный выбор для всех ее участников.

Президент 
Евразийской 
академии 
телевидения и радио 
Валерий Рузин:

— Задача наших деятелей культуры и СМИ — создать по-

зитивный образ собственного проекта, Евразийского эконо-
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мического союза. Напомню, в конце мая в Астане подписан 

исторический Договор о создании ЕАЭС, благодаря чему 

Россия, Беларусь и Казахстан приобрели новый экономиче-

ский статус на мировой арене. Это новый центр силы, кото-

рый должен сыграть одну из ведущих ролей в глобальном 

разделении труда и на равноправной основе определять 

будущее человеческой цивилизации.

Генеральный 
секретарь ОДКБ 
Николай Бордюжа:

— Пресса формирует общественное мнение во всех го-

сударствах. И если она дает информацию объективно и 

профессионально, таким же образом выстраиваются на-

строения в обществе. Медиафорум позволяет обмениваться 

информацией, добиваться объективности даже в моменты, 

когда в оценке событий между разными журналистами воз-

никают противоречия. На таких форумах можно сблизить 

позиции, обсудить оценки и потом подавать это более объ-

ективно и профессионально.

Политический 
обозреватель, 
советский и 
российский 
журналист, 
телеведущий 
Александр Гурнов: 

— Роль международного сообщества в предотвращении 

военных конфликтов и войн сегодня практически сведе-

на к нулю. Это очень грустно. Голос международного со-

общества не имеет никакого значения. Решению глобаль-

ных проблем могут способствовать интеграционные блоки 

и объединения. Вообще же интеграционные процессы на 

территории бывшего СССР во многом проходят благодаря 

Москве и Минску.

Заместитель 
генерального 
директора 
телекомпании 
«Звезда» (Россия) 
Илья Астахов:

— Для меня участие в форуме — это обмен мнениями 

с коллегами и донесение своей позиции. Медиафорум еще 

и профессиональная дискуссионная площадка. Например, 

в сфере сотрудничества Беларуси и России, мне кажется, 

связи вне зависимости от условий кризиса станут более 

масштабными. Мы обязаны быть вместе, с точки зрения 

интеграционных процессов. Об этом свидетельствует про-

фессиональная и объективная работа белорусских журна-

листов, в частности телерепортеров.

Первый заместитель 
генерального 
директора ИТАР-ТАСС 
Михаил Гусман:

— Не согласен с тем мнением, что, мол, журналистская 

профессия потеряна и перешла в пиар. Слово, честь, поиск 

правды были и будут всегда востребованы. Люди прислу-

шиваются к честной журналистике, верят ей. Честность 

— понятие не идеологическое, а моральное. И святые цен-

ности святы для всех. Всегда можно оставаться принци-

пиальным человеком и быть честным в своей профессии 

независимо от того, по какую сторону баррикады нахо-

дишься.

Доцент кафедры 
сравнительной 
политологии МГИМО, 
профессор, доктор 
политических наук 
Елена Пономарева:

— Многие государства могут сохранить суверенитет, ес-

ли есть стратегия и политическая воля руководства. Приме-

нительно к Беларуси мне видится, что эти параметры суще-

ствуют в достатке, которые умножаются на экономические 

отношения, военную мощь, территорию, высокий челове-

ческий потенциал. На современной политической карте, 

как бы ни хотели западные оппоненты, Беларусь остается 

сильным, состоятельным и состоявшимся государством, ко-

торое обладает всей полнотой суверенитета.

Таких стран немного на политической карте мира. Ко-

нечно, Россия, Китай, Казахстан в череде этих стран. Но, 

например, страны ЕС у меня как у исследователя вызывают 

очень много вопросов. Реально ли они обладают суверени-

тетом, как зафиксировано в европейских документах? Мы 

должны делать выводы из того наследия, которое нам дала 

предшествующая эпоха, иметь смелость правильно оцени-

вать нынешнюю ситуацию.

Сегодня журналистика становится важнейшим факто-

ром международных отношений и мировой политики. Это, 

в свою очередь, накладывает огромную ответственность на 

пишущих и снимающих людей.  РФС

Александра Дмитриева
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Парламентарии Беларуси 

и России встретились в Бресте

Именно здесь они решили провести 

46-ю сессию Парламентского Собрания 

Союза Беларуси и России. Депутацию 

Федерального Собрания возглавил Пред-

седатель Государственной Думы России, 

Председатель Парламентского Собрания 

Сергей Нарышкин, белорусскую — Пред-

седатель Палаты представителей Нацио-

нального Собрания, первый заместитель 

Председателя Парламентского Собрания 

Владимир Андрейченко.

Парламентарии обсудили вопросы, 

связанные с реализацией мероприятий 

Союзного государства, посвященных 

70-летию освобождения Беларуси от не-

мецко-фашистских захватчиков и пред-

стоящему 70-летнему юбилею Победы в 

Великой Отечественной войне, который 

мы будем отмечать в следующем году.

Как отметил Владимир Андрейченко, 

вопрос этот поставлен на брестской сес-

сии не случайно. «В современных непро-

стых условиях идет испытание на проч-

ность нашей Победы, нашего Союзного 

государства. Не секрет, что в отдельных 

государствах пересматриваются итоги 

Великой Отечественной войны, перепи-

сывается история, и можно сказать, что 

определенные силы пытаются отнять у 

нас эту Победу. Мы этого не можем до-

пустить, наша святая обязанность — за-

щитить эти завоевания», — подчеркнул 

спикер белорусского парламента. 

Мероприятия Союзного государства, 

посвященные двум значимым датам в 

истории, по словам Сергея Нарышкина, 

представляют собой большой и очень 

содержательный план. Часть его уже 

реализована. Многое еще предстоит 

сделать. Речь идет не только о разного 

рода проектах — выставках, конферен-

циях, фестивалях, выступлениях деяте-

лей искусства и культуры. Важнейшее 

направление — создание комфортных 

условий для проживания ветеранов Ве-

ликой Отечественной войны, забота об 

Помнить прошлое, думать о будущем
Это еще раз подтвердили прошедшие мероприятия в Бресте, организованные 
Парламентским Собранием при  участии Постоянного Комитета Союзного государства

В середине июня уютный, зеленый, удивительно атмосферный Брест становится неожиданно многолюдным. Не шумным 
— самыми громкими здесь по-прежнему остаются птицы, а вдруг — многолюдным. В канун 22 июня, памятной и трагиче-
ской даты начала Великой Отечественной, сюда приезжают сотни людей из Беларуси, всех уголков России, из-за рубежа, 
те, кто помнит прошлое и думает о будущем
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их здоровье. Многое нужно сделать и 

для увековечения памяти погибших в 

годы войны...

За предыдущие годы, как сказал за-

меститель Государственного секретаря 

– член Постоянного Комитета Союзно-

го государства Иван Бамбиза, в лучших 

специализированных санаториях Бела-

руси и России лечение и оздоровление 

прошли свыше 6,5 тысяч ветеранов. Для 

них в санаториях разработаны специ-

альные программы пребывания, которые 

позволяют ветеранам вновь встретить-

ся с боевыми друзьями, совместно по-

сетить места былых сражений, принять 

участие в вечерах памяти и патриоти-

ческих акциях, проводимых совместно с 

молодежью. Все это дает стимул к укре-

плению связей ветеранских организаций 

наших государств, создает условия для 

продолжения участия ветеранов в вос-

питании подрастающего поколения в 

духе патриотизма и любви к Родине.

Добрым и достойным депутатским 

вкладом в юбилейные торжества Пар-

ламентское Собрание считает майскую 

научно-практическую конференцию в 

Минске «Актуальные проблемы строи-

тельства и развития Союзного государ-

ства» и ее центральную секцию «70-ле-

тие освобождения Беларуси от немецко-

фашистских захватчиков — важнейшее 

информационное событие Союзного 

государства».

Выступая перед коллегами-депутата-

ми в Бресте, председатель комиссии Пар-

ламентского Собрания по информацион-

ной политике Андрей Наумович выразил, 

кажется, общее отношение к войне и ми-

ру, заявив, что только «глубокое и вдум-

чивое изучение истории государства 

— это непременное условие воспитания 

у граждан ответственности за судьбу 

своей страны, формирование в обществе 

установок подлинного патриотизма и 

личной ответственности каждого».

Российский депутат Франц Клинце-

вич был предельно эмоционален:

— Никто не думал, что в наших стра-

нах, пострадавших от фашизма, запла-

тивших самую дорогую цену в мил-

лионы человеческих жизней для осво-

бождения мира от «коричневой чумы», 

возможен ревизионизм. И что этот ре-

визионизм будет делом рук СМИ. Теперь 

я — военный человек — точно знаю, что 

самое страшное оружие — это слово. А 

сказанное в эфире радио или телевиде-

ния, напечатанное в газете, разошедше-

еся в «мировой паутине» — это оружие 

массового поражения.

Между тем сама 46-я сессия Парла-

ментского Собрания Беларуси и России 

была посвящена вопросам «мирного» 

союзного строительства — созиданию 

нашего общего будущего. Именно поэто-

му Сергей Нарышкин по итогам работы 

сессии заявил, что парламенты России и 

Беларуси намерены синхронно ратифи-

цировать договор о Евразийском эконо-

мическом союзе:

— Договор должен быть внесен на 

утверждение в парламенты двух стран. 

Сегодня он находится в министерствах 

на рассмотрении. Мы настроены на то, 

чтобы в осеннюю сессию синхронно, в 

том числе вместе с нашими казахстан-

скими друзьями, ратифицировать этот 

действительно важнейший и историче-

ский документ.

Сергей Нарышкин отметил, что в Ев-

разийском экономическом союзе инте-

грация трех государств будет углублять-

ся шаг за шагом, будут рассматриваться 

и приниматься решения, которые каса-

ются самых насущных проблем — модер-

низации миграционной политики, полно-

ценной реализации четырех экономиче-

ских свобод.

Председатель Палаты представителей 

Национального Собрания Беларуси Вла-

димир Андрейченко напомнил, что Со-

юзное государство стало самым продви-

нутым интеграционным образованием на 

постсоветском пространстве во многом 

благодаря энтузиазму и последователь-

ности союзных парламентариев.

Завтра была война

В Бресте парламентарии и члены Посто-

янного Комитета Союзного государства 

приняли участие в торжественной цере-

монии открытия Российского центра на-

уки и культуры.

Руководитель Россотрудничества 

Константин Косачев, который открывал 

филиал вместе с депутатами, выразил 

надежду, что центр будет востребован у 

брестчан. Здесь смогут повысить квали-

фикацию преподаватели русского языка, 

а специалисты, которые занимаются раз-

витием сотрудничества между Белару-

сью и Россией в гуманитарных сферах, 

найдут нужные контакты и партнеров. 

Кроме этого, добавил Константин Коса-

чев, в РЦНК смогут приходить все, кто 

интересуется русской культурой и ощу-

щает себя частью русского мира.

Российский центр науки и культуры в 

Бресте стал 60-м для Россотрудничества 

и вторым в Беларуси (первый работает 

в Минске). Такие центры открываются в 

мире по решению Президента России в 

рамках межправительственного согла-

шения об обмене культурными центра-

ми. По словам Косачева, в ближайшие 

три года в мире появятся еще 11 таких 

филиалов. В 2015 году РЦНК планируется 

открыть и в Гомеле. 

Летняя парламентская сессия тра-

диционно «легче» осенней — на той 

депутаты работают с проектом «со-

юзного» бюджета на следующий год, 

анализируют свою работу. Так что, от-

работав положенное, депутаты уже к 

вечеру влились в нарядную толпу про-

гуливающихся горожан и гостей Бре-

ста. Пешеходная улица с фонарями, 

которые торжественно зажигают при 

большом стечении народа ежедневно 

в десять вечера, 21 июня была словно 

театр под открытым небом. В Бресте 

уже стали традицией самые разно-

образные исторические костюмирован-
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ные реконструкции. В тени деревьев рас-

положилась техника — мотоциклы, ма-

шины эмки и другие раритеты, которые 

с интересом рассматривала не только 

ребятня, но и солидные люди. Участники 

этого импровизированного театрально-

го действа охотно фотографировались с 

желающими. Но главное их ждало ночью 

— там конструкторы принимали участие 

в первом бою в Брестской крепости.

На улице Советской в этот раз раз-

вернулся своего рода перформанс «По-

следний мирный день 41-го»: в кафе за 

столиками сидели счастливые парочки в 

одежде тех лет. Гимнастерки с «ромби-

ками» на петлицах, девушки в цветастых 

платьях, щегольских беретах и кокетли-

вых белых носочках в туфельках моды 

той поры. Тут и там возникали импро-

визированные танцы. От этой мирной 

идиллии щемило сердце — ведь завтра 

была война, и многие из тех, кто вот так 

же, беззаботно, прогуливался 73 года на-

зад по улицам и паркам Бреста, навсегда 

остались молодыми...

История учит быть бдительными. 

И об этом в Бресте говорил с трибуны 

Парламентского Собрания Председатель 

Госдумы Федерального Собрания России 

Сергей Нарышкин, выразив сожаление, 

что фашизм вновь поднимает голову со-

всем рядом от границ Беларуси и России.

22 июня ровно в четыре утра

В ночь на 22 июня союзные парламента-

рии и члены Постоянного Комитета Со-

юзного государства приняли участие в 

памятных мероприятиях в мемориальном 

комплексе «Брестская крепость-герой». Так 

для них начался День всенародной памяти 

жертв Великой Отечественной войны. 

Участие в митинге-реквиеме в Брест-

ской крепости приняло больше шести 

тысяч человек. От главного входа в мемо-

риальный комплекс «Звезда» к площади 

Церемониалов, где развернулось основ-

ное действо, участники памятных меро-

приятий прошли по «Дороге в прошлое». 

По обеим сторонам пути разместились 

площадки, на которых были воссозданы 

эпизоды быта летнего военного лагеря: 

дымилась полевая кухня, играл пате-

фон, кинопередвижка демонстрировала 

фильм «Чкалов». В это время большие 

экраны с циферблатами отсчитывали по-

следние часы и минуты мирной жизни. 

В 4 часа утра тишину в крепости 

разорвали гул самолетов, свист падаю-

щих бомб и разрывы снарядов. Эмоцио-

нальным фрагментом митинга-реквиема 

стала реконструкция первой контратаки 

и рукопашной схватки в развалинах ка-

зарм 84-го полка. В память о погибших 

защитниках крепости по давно сложив-

шейся традиции военнослужащие Брест-

ской пограничной группы опустили на 

воды Буга венки со свечами, зажженны-

ми от Вечного огня.

Трогательная церемония сопрово-

ждалась песней «Журавли» в исполне-

нии народного артиста России Рената 

Ибрагимова, которому подпевали сотни 

молодых людей из Бреста, Минска, Мо-

сквы, Санкт-Петербурга и Севастополя. 

С последними аккордами песни в небо 

над крепостью взлетели десятки белых 

шариков, символизирующих чистые ду-

ши молодых солдат.

Одновременно к Вечному огню мемо-

риала были возложены венки от офици-

альных делегаций — Парламентского Со-

брания Союза Беларуси и России, депута-

ты которого накануне провели в Бресте 

46-ю сессию, Брестского обл- и гориспол-

комов, делегации ОАО «Газпром».

Обращаясь к присутствующим, пред-

седатель Брестского облисполкома Кон-

стантин Сумар поблагодарил всех брест-

чан и гостей города, кто посчитал своим 

долгом встретить утро этого памятного 

дня в Брестской крепости. «Именно этой 

легендарной земле судьба определила 

дать первый достойный отпор фашист-

ским захватчикам. Сложно поверить, 

но фашисты считали крепость легкой 

добычей, на захват которой отводилось 

всего 8 часов. А в результате небольшой 

гарнизон держал противника в цитадели 

дольше, чем воевали против гитлеровцев 

некоторые европейские страны. Именно 

тогда, когда умирали, но не сдавались 

последние защитники крепости, по сути, 

война уже была выиграна. Но до Побе-

ды, за которую мы заплатили жизнью 

каждого третьего белоруса, а весь совет-

ский народ потерял более 27 миллионов 

человек, было еще 1418 дней и ночей. И 

сегодня мы склоняем головы перед па-

мятью всех погибших в Великой Отече-

ственной войне», — сказал губернатор. 

О беспримерном мужестве и стой-

кости защитников крепости говорил и 

Владимир Андрейченко. «Наверное, все 

мы задумались над тем, что же двигало 

бойцами Брестской крепости, против 

которых гитлеровцы использовали все 

виды оружия и удушающий газ. Пони-

мая всю тяжесть своего положения, они 

стояли насмерть и сражались до послед-

него патрона. Ответ на этот вопрос один: 

они любили свою Родину, свои семьи, 

дорогих им людей. И для них не было 

ничего превыше Родины и воинского 

долга», — сказал спикер. Владимир Ан-

дрейченко пожелал ветеранам здоровья 

и долголетия. Белорусские и российские 

парламентарии приложат свои волю 

и совместные усилия для того, чтобы 

постсоветское, евразийское простран-

ство было территорией мира, дружбы и 

добрососедства, сказал он.

Неизвестный защитник брестской 

твердыни оставил свои знаменитые сло-

ва: «Я умираю, но не сдаюсь. Прощай, 

Родина». 

«Слово «Родина» одинаково понимают 

в Беларуси и России, других уголках на-

шей прежде единой и большой страны, 

спасшей всю Европу и мир от фашизма. 

Память о защитниках нашего общего 

Отечества, чувство общей судьбы сохра-

няет наше единство и предупреждает о 

возможных угрозах. И сегодня, в этот 

печально памятный день, мы скорбим, 

гордимся и помним», — сказал Сергей 

Нарышкин.

На этих словах предрассветное небо 

разверзлось — пошел дождь, будто сама 

природа оплакивала события той давней 

поры. Дождь лил, но люди не уходили, 

они тоже плакали. Митинг-реквием за-

вершился проходом роты почетного ка-

раула Брестского гарнизона со Знаменем 

Победы.

В торжествах участвовали и россий-

ские ветераны. Они приехали в Брест 

из Москвы ставшим уже традицион-

ным «Поездом Памяти». Среди них те, 

кто освобождал Беларусь от нацистских 

захватчиков, и те, кто в послевоенное 

время создавал мемориал «Брестская 

крепость-герой». Так, Никондр Соколов 

был защитником Санкт-Петербурга и с 

1969 по 1972 год возводил мемориал — 

главный вход в форме звезды. «Мы бла-

годарны этой земле, которая дала нам 

силы победить в этой нелегкой борьбе», 

— сказал он, выступая на митинге-рек-

виеме. Сергей Нарышкин, пообщавшись 

с ветеранами, пожелал им крепиться и 

«держаться в строю».  РФС

Лариса Раковская

Фото РИА НОВОСТИ
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Н
аш разговор с директором 

предприятия Александром 

Войтенковым начался с его за-

мечания: «Опоздали на минуту. За это 

у нас положен штраф». Как выясни-

лось, Александр Сергеевич не шутил. 

У него на рабочем столе стоит копил-

ка, куда провинившиеся кладут уста-

новленную сумму. Символическую по 

сравнению с тем, как ценится рабочая 

минута на «Дисплее». 

Действительно, область, в кото-

рой работает конструкторское бюро, 

требует постоянно обгонять время, а 

опоздание может обернуться суще-

ственной потерей. Ведь продукция 

«Дисплея» связана с усовершенство-

ванием современных технологий, но-

выми разработками, некоторые из ко-

торых отмечены грифом «Секретно». 

На сайте предприятия в открытом до-

ступе можно в общих чертах узнать, 

чем оно занимается. Это разработка 

и производство видеомониторов, па-

нельных и переносных ЭВМ, дисплеев 

на жидкокристаллических панелях 

для авиационных многофункциональ-

ных индикаторов, нашлемных систем 

индикации, систем управления аль-

тернативными источниками энергии, 

упрочнение конструкции ЖК-панелей, 

а также оказание услуг по проведе-

нию испытаний технических средств 

на электромагнитную совместимость. 

За последние два года получено 

15 патентов на разного рода изобре-

тения. Как подчеркивает Александр 

Войтенков, конструкторское бюро по 

сути выполняет функции технопарка, 

здесь идею превращают в конкретную 

разработку. «Дисплей», можно сказать, 

трудится в режиме будущего времени, 

постоянно занимаясь диверсификаци-

ей продукции, поиском новых партне-

ров, рынков сбыта. Сегодня предпри-

ятие осуществляет прямые поставки 

в семь стран мира, но основная доля 

приходится на Беларусь и Россию.

— Нынешняя стабильная ситуация 

достигнута большим трудом, — отме-

чает директор и вспоминает времена, 

Союзное государство [Мир]

«Дисплей» отражает будущее
В прошлом году ОАО «Конструкторское бюро «Дисплей» отпраздновало 25-летие. 
Четверть века — достаточный срок для того, чтобы доказать состоятельность, и 
витебское предприятие за прошедшие годы сумело не только занять твердые позиции 
в своей сфере, но и стать лидером среди разработчиков и производителей техники 
специального назначения



36  “РФ CЕГОДНЯ”   12 | 2014

[Мир] Союзное государство

«Умному» станку под силу 
любая задача

когда предприятие «помирало» три 

раза в год, попадало из одной беды в 

другую, но выстояло и заняло креп-

кие позиции. И главную роль в этом 

сыграла установка на то, что нельзя 

опоздать принять важное решение и 

сделать шаг вперед. 

Александр Войтенков лично эк-

заменует приходящих на «Дисплей» 

молодых специалистов и постоянно 

подчеркивает: девиз предприятия — 

«Культура, энергия, знания». На первом 

месте культура, а знания в век Интер-

нета можно добыть. Если у человека 

горят глаза, есть идеи, креативное 

мышление, он легко вольется в кол-

лектив конструкторского бюро. Спе-

циалистов с мозгами здесь ценят. Есть 

возможность продолжить обучение, а 

главное — заниматься интересной пер-

спективной работой. 

Если коллектив конструкторского 

бюро проходит испытание на проч-

ность в переносном смысле, то его 

разработки и изделия — в прямом. 

Ведь предприятие специализируется 

на производстве средств отображе-

ния информации, предназначенных 

для эксплуатации в жестких условиях. 

Мониторы «Дисплея» работают при 

температуре от минус 60 градусов до 

плюс 70. Обычные развалились бы на 

второй минуте, а сделанные в Витеб-

ске не подводят ни на земле, ни под 

водой, ни в воздухе. 

Все мониторы проходят так назы-

ваемую технологическую тренировку, 

то есть испытание низкими и высо-

кими температурами, ударами и так 

далее. На предприятии разработана 

комплексная система управления каче-

ством продукции, за этот участок рабо-

ты отвечает соответствующая служба, 

в которую входят группы надежности, 

качества, инспекционного, входного и 

технического контроля. Производство 

сертифицировано органом системы 

«Военный регистр» Российской Федера-

ции и на предприятии внедрена систе-

ма качества стандарта ISO 9001 — 2008. 

Срок гарантийного обслуживания про-

дукции специального назначения со-

ставляет не менее пяти лет.

Технические характеристики раз-

рабатываемых и изготавливаемых 

устройств отображения в полной ме-

ре отвечают требованиям к современ-

ным вычислительным комплексам и 

охватывают практически всю гамму 

их типоразмеров как с точки зрения 

величины экрана (от 5 до 47 дюймов) 

и разрешающей способности, так и по 

условиям эксплуатации. При этом ряд 

мониторов относится к так называе-

мым устройствам межвидового при-

менения, что позволяет использовать 

их в подвижных объектах наземного, 

морского и в некоторых случаях воз-

душного базирования. 

Одно из перспективных направле-

ний деятельности КБ — разработка 

авиационных дисплеев на жидкокри-

сталлических панелях для самолетов 

4–5-го поколений. Особенностью этих 

изделий является возможность рабо-

ты не только в жестких условиях, но 

и обеспечение воспроизведения изо-

бражения при высоких внешних за-

светках. Витебские разработчики до-

бились снижения коэффициента зер-

кального отражения с прежних 2,5 до 

1 процента. Образно говоря, выключи-

ли 500-ваттную лампочку перед глаза-

ми пилота. И это не единственное до-

стижение конструкторского бюро.

В «чистую» комнату посторонним 

вход запрещен. Здесь производится 

доработка матриц. Витебский «Ди-

сплей» освоил технологию их обрезки 

под любой размер. Только несколько 

предприятий в мире могут это делать. 

На базе обрезанных и рагидизиро-

Наша справка

Программа Союзного государства — это комплекс совместных мероприя-
тий по укреплению безопасности, решению крупных социально-экономиче-

ских задач государств — участников Договора о создании Союзного государства. 
В целом было профинансировано свыше 60 совместных программ и мероприя-
тий. Среди них такие важные для союзного строительства, как промышленность, 
энергетика, связь и информатика, правоохранительная деятельность, социаль-
ная политика и здравоохранение. Приоритетным же направлением определено 
военно-техническое сотрудничество, на реализацию проектов в этой сфере на-
правляется около 70 процентов всего бюджета союзных программ. 

!

Новейшая разработка — 
микродисплей на шлеме
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ванных ЖК-матриц разработано не-

сколько модификаций авиационных 

дисплеев. Это не только существенно 

снизило их стоимость, но и обеспечи-

ло технологическую независимость в 

данной области. 

В «черной» комнате разместилась 

лаборатория светотехнических изме-

рений — единственная в своем роде в 

Беларуси, на просторах бывшего Со-

юза аналогичные можно пересчитать 

по пальцам. Здесь проверяется работа 

мониторов при ярком свете и в темно-

те. Специальное оборудование создает 

высокую освещенность, а приборы из-

меряют яркость, контрастность, коэф-

фициент зеркального и диффузного 

отражений экрана. Эти характеристи-

ки являются важными для авиацион-

ных мониторов. 

Другая аппаратура предназначена 

для измерений излучений при мини-

мальной яркости. И здесь главное — 

совместимость мониторов с прибора-

ми ночного видения. Такие свойства 

необходимы, в частности, для нашлем-

ных систем индикации — НСИ.

Нашлемная система индикации 

относится к новым разработкам кон-

структорского бюро. Предназначена 

она для оперативного отображения 

прицельной, навигационной, карто-

графической и другой информации в 

составе персонального электронно-

оптического комплекса современного 

солдата. Вся информация отображает-

ся на микродисплее, закрепленном на 

шлеме. НСИ позволяет получать изо-

бражение, эквивалентное 19-дюймо-

вому монитору, наблюдаемому с рас-

стояния 1 метра. Оно не подвержено 

влиянию солнечных засветок, а потре-

бляемая изделием мощность составля-

ет около 1 Вт, что крайне важно для 

систем с автономным питанием. Од-

ним глазом можно концентрироваться 

на изображении, другим — следить за 

обстановкой, при этом руки свободны, 

поэтому боец может беспрепятственно 

выполнять поставленную задачу. На-

шлемный индикатор не боится воды, 

не светится, как обычный монитор, в 

темное время суток. 

Как отмечает руководитель кон-

структорского бюро, номенклатура 

разрабатываемых и выпускаемых из-

делий постоянно расширяется. Одно 

из перспективных направлений — ро-

ботизация вооружения. В стенах «Дис-

плея» создали автоматизированный 

дистанционно-управляемый наблю-

дательно-огневой комплекс «Адунок», 

представляющий собой соединенные 

линией связи боевой модуль и блок 

ЭВМ. Специальное дистанционно-

управляемое малогабаритное шасси 

позволяет комплексу перемещаться 

не только в полевых условиях, но и по 

лестничным пролетам и в лифтах. 

В конструкторском бюро есть свой 

механический цех, где изготавливают-

ся необходимые детали. За последние 

годы здесь полностью обновили ста-

ночный парк, в частности приобрели 

современный итальянский сгибочный 

станок, который за полтора года уже 

окупил себя. Другого такого в Витеб-

ске нет, а в республике аналогичных 

— считаные единицы. На этом обору-

довании можно выпускать не только 

корпуса для мониторов, но и делать 

любую резную деталь из металла. 

Уголки сгиба контролирует лазер, 

программу можно легко подстроить 

под любую конфигурацию монитора, 

что позволяет расширять ассортимент 

новыми модификациями. Кроме того, 

установлены новые координатно-про-

бивной станок и три американских 

обрабатывающих программных фрезе-

ровочных центра, которые позволили 

увеличить производительность труда 

в 4–5 раз. Всеми процессами управля-

ет оператор с помощью компьютера. 

Конструкторское бюро «Дисплей» 

принимает участие в специализиро-

ванных выставках, которые проходят 

в России, Германии, Японии, других 

странах. В кабинете директора висят 

фотографии, где он снят во время раз-

говора с президентами Беларуси и 

России, которые интересовались но-

выми разработками КБ. Они прошли 

проверку во время военных учений и 

доказали свою надежность.

А коллектив предприятия уже ду-

мает о реализации новых проектов. 

В конструкторском бюро, можно ска-

зать, каждый день идет мозговая ата-

ка. На вооружении «Дисплея» — зна-

ния, опыт и идеи, которые гарантиру-

ют победу.  РФС

Татьяна Пастернак

Фото автора.
г. Витебск



38  “РФ CЕГОДНЯ”   12 | 2014

И
менно отсюда войска 1-го Бе-

лорусского фронта начали на-

ступление, благодаря которому 

Белорусская ССР была полностью осво-

бождена от гитлеровской оккупации… 

Семиметровый монумент, в центре ко-

торого бронзовый барельеф с фигурами 

Георгия Жукова, Константина Рокоссов-

ского, Павла Батова и Михаила Панова 

— военачальников, чей вклад в успех 

операции особенно велик, — это лишь 

первый фрагмент будущего музея, по-

сетители которого увидят военную тех-

нику, воссозданные укрепления далеких 

лет, узнают о героях отгремевших боев. 

Памятник был создан за счет средств 

бюджета Союзного государства.

Выступая на пленарном заседа-

нии 46-й сессии Парламентского Со-

брания Союза Беларуси и России в 

Бресте, Председатель Государствен-

ной Думы России Сергей Нарышкин 

сказал, что «такие проекты…окупа-

ются стабильностью общества, проч-

ностью его нравственных ценностей. 

А в конечном итоге — его надежной 

защитой от современных угроз. И это 

прямые инвестиции в наше общее бу-

дущее, в мирную жизнь следующих 

поколений».

Высоко оценил значение монумента 

Государственный секретарь Союзного 

государства Григорий Рапота. «Исто-

рию Великой Отечественной войны, 

нашу общую историю ни в коем слу-

чае нельзя забывать, — подчеркнул он 

на открытии. — Мы склоняем головы 

перед памятью тех солдат, офицеров, 

которые своими жизнями обеспечили 

успех этой операции…»

Выбор названия операции «Баграти-

он» глубоко символичен. Опуская мно-

жество подробностей, скажу только, 

что в 1812 году, после вторжения напо-

леоновской «великой армии» на земли 

Российской империи, события, предше-

ствовавшие соединению в Смоленске 

1-й Западной армии под командова-

нием Барклая де Толли и 2-й Западной 

армии, которой командовал Петр Ба-

гратион, напоминали фантастическую 

по масштабам игру в «кошки-мышки». 

Похоже и на то, что Наполеон вполне 

мог уподобить себя в роли загонщика, 

рассматривавшего русского генерала 

как угодившего в западню зверя. Од-

нако Петр Иванович себя таковым не 

Два главных удара
Памятный знак в честь 70-летия крупнейшей стратегической операции «Багратион» 
торжественно открыт у деревни Раковичи Гомельской области

[Мир] Союзное государство
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считал и в сознании своей правоты 

был смел настолько, что не выполнял 

приказы самого Александра I. Притом, 

если один из преследователей армии 

Багратиона — Жером Бонапарт воен-

ными талантами не блистал, то фран-

цузский маршал Даву сделал карьеру 

не по родству с Наполеоном, а выслу-

жил ее в боях. Жерома, кстати сказать, 

его венценосный брат впоследствии 

обвинит в том, что Багратион вырвал-

ся из ловушки и вместо того, чтобы 

сгубить свою армию под Минском, 

поворотил на юг и ушел от разгрома, 

сберегая солдат для Бородина…

Любой из посетителей нового во-

енного мемориала не сможет не за-

метить, что подножие монумента 

представляет собой бронзовое подо-

бие гати — бревенчатого настила, ко-

торыми издавна покрывали болота, 

поскольку иначе нельзя было одолеть 

непроходимые топи. Через много лет 

после войны маршал Рокоссовский 

вспоминал: «Нелегкое дело предстояло 

нашим солдатам и офицерам — прой-

ти эти гиблые места, пройти с боями, 

пройти стремительно. Люди готовили 

себя к этому подвигу. Пехотинцы не-

вдалеке от переднего края учились 

плавать, преодолевать болота и речки 

на подручных средствах, ориентиро-

ваться в лесу. Было изготовлено мно-

жество мокроступов — болотных лыж, 

волокуш для пулеметов, минометов и 

легкой артиллерии, сделаны лодки и 

плоты. У танкистов — своя трениров-

ка. Помнится, как-то генерал Батов 

показал мне «танкодром» на болоте в 

армейском тылу. Часа полтора мы на-

блюдали, как машина за машиной лез-

ли в топь и преодолевали ее. Вместе с 

саперами танкисты снабдили каждый 

танк фашинами, бревнами и специ-

альными треугольниками для прохода 

через широкие рвы. Не могу не вспом-

нить добрым словом наших славных 

саперов, их самоотверженный труд 

и смекалку. Только за двадцать дней 

июня они сияли 34 тысячи вражеских 

мин, на направлении главного удара 

проделали 193 прохода для танков и 

пехоты, навели десятки переправ че-

рез Друть и Днепр. А сколько было 

построено колесных, жердевых и про-

филированных дорог!..»

Есть и другое свидетельство тща-

тельности подготовки удара на этом 

направлении. Автор известного ро-

мана «Момент истины» Владимир 

Богомолов, воевавший как раз в 

этих местах, посвятил важнейшему 

и секретнейшему предварительному 

этапу операции главку своей книги, 

написанную в форме внутреннего 

монолога Сталина. Консультантом пи-

сателя был нарком авиационной про-

мышленности времен войны Алексей 

Шахурин, едва ли не каждодневно 

бывавший на приеме у Верховного 

Главнокомандующего, так что в до-

стоверности исходных материалов со-

мневаться не приходится:

«В первые же недели войны, в пе-

риод невероятного напряжения, урыв-

ками выкраивая время, он (Сталин. — 

Ред.) умудрился внимательно просмо-

треть труды виднейших полководцев 

и военных теоретиков, особо интере-

суясь проблемами скрытности и обе-

спечиваемой ею внезапности…  Отсю-

да следовало, что необходимо любыми 

усилиями скрывать свои намерения, 

нужно демонстративно готовить на-

ступление в одном месте, а тайно — в 

другом, стараясь во всех случаях за-

стигнуть противника врасплох…

Оперативной внезапности удалось 

достигнуть и в крупнейшей за войну 

Белорусской операции. Правда, обеспе-

чить полную скрытность концентра-

ции в тылах четырех смежных фрон-

тов полуторамиллионной армии, 6500 

танков и самоходных установок, около 

25 тысяч орудий и более 6 тысяч само-

летов практически невозможно, и, как 

показали пленные немецкие генера-

лы, незадолго до начала наступления 

в разведорганах и в штабах группы 

армий «Центр» заподозрили неладное. 

Однако мнения разделились, а подо-

зрения остались подозрениями. Уси-

лия советских войск по соблюдению 

секретности были столь значительны, 

а продуманная до мелочей дезинфор-

мация, проводимая согласованно на 

всех двенадцати фронтах, столь со-

вершенна, что эти крупнейшие приго-

товления были приняты противником 

всего лишь за имитацию с целью об-

мана. Генеральный штаб германских 

сухопутных сил и ставка Гитлера до 

последнего пребывали в убеждении, 

что летом 1944 года главные удары 

Красной Армии будут нанесены не в 

Белоруссии, а значительно южнее — на 

Украине. И тут немцев удалось ввести 

в заблуждение относительно истинных 

намерений советского командования, 

в результате чего была наголову раз-

громлена группа армий «Центр»…»

Но у Богомолова, хотя и скрупулез-

ная, но все же литературная рекон-

струкция. В жизни все было гораздо 

сложнее. Известно, что только в арми-

ях правого фланга разведчики добыли 

на «той стороне» фронта и доставили 

на советскую сторону больше вось-

мидесяти «языков». Немало работы 

выпало на долю плотников, масте-

ривших макеты танков и пушек. Эти 

«обманки» ставили на платформы и 

днем открыто отправляли по рельсам 

в тыл. На участках, не имеющих осо-

бого значения, скапливали побольше 

орудий, открывали огонь по врагу, а 

ночью заменяли их муляжами, пере-

брасывая настоящую артиллерию на 

другие позиции. По словам Рокоссов-

ского, «немцы могли увидеть только 

то, что мы хотели им показать»! 

Немцам «показали» и ставшую для 

них гибельной новинку в стратегии, 

опровергающую привычное до той 

поры мнение, что в операциях такого 

масштаба основные силы сосредоточи-

ваются на одном направлении — глав-

ного удара. Маршал Рокоссовский, 

которому предварительно пришлось 

для изучения местности «в буквальном 

смысле слова ползать на животе», убе-

дил после долгих споров Ставку и лич-

но Сталина в том, что в болотистом 

Полесье наступающие армии будут 

как бы наступать друг другу на пятки 

и враг сможет перебросить свои во-

йска с тихих фрагментов фронта. Пре-

дотвратить подобный сценарий можно 

было натиском по двум направлениям.

Георгий Жуков, правда, утверждал, 

что двойной удар решено было нано-

сить еще до приезда Рокоссовского на 

решающее совещание в Ставке, одна-

ко нет и доказательств, что он не вы-

сказывал своей точки зрения ранее. 

Отношения двух «маршалов Победы» 

были непростыми. Стопроцентной ис-

тины мы уже не узнаем, но цель в лю-

бом случае была достигнута, и потерь 

было намного меньше, чем в других 

неизбежных кровопролитиях Великой 

Отечественной войны.  РФС

Олег Дзюба. Фото РИА НОВОСТИ

Союзное государство [Мир]


